

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 19 de mayo de 2022.



La UAEM en la prensa:

Prometen que no habrá represalias a alumnas de UAEM que denunciaron acoso sexual en Cuernavaca

Estatal:

Exponen proyectos con Desarrollo Biotecnológico en favor del campo en Morelos

Nacional:

Demandan contundencia contra la violencia de género en universidades

Internacional:

Viruela del mono o símica: ¿Cuáles son los síntomas y qué tan grave puede ser en humanos?

La UAEM en la prensa:

Prometen que no habrá represalias a alumnas de UAEM que denunciaron acoso sexual en Cuernavaca

No habrá represalias para las y los jóvenes que denuncien el acoso de profesores y se harán las investigaciones correspondientes, dijo el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, sobre los seis casos denunciados públicamente por alumnos de la Preparatoria Uno. Al hablar sobre la problemática, el rector recordó que solo un docente de esta escuela fue suspendido frente a grupo en tanto se le investiga. Pero de los otros seis casos que también fueron denunciados durante la movilización que los estudiantes llevaron a cabo el pasado martes, no hay denuncias aún, y el responsable de la UAEM los invitó a acudir ante la Unidad de Atención a Víctimas a iniciar las querrelas correspondientes. Reiteró que no habrá ningún tipo de represalias contra los y las alumnas, todo lo contrario, la autoridad de la Máxima Casa de Estudios está comprometida con el combate de la violencia sexual, en cualquiera de sus modalidades. “Los invitamos a que den los nombres ante la Unidad de Atención a Víctimas garantizándoles que no habrá represalias”, apuntó Gustavo Urquiza al recordar que la UAEM acumula cinco casos en áreas del nivel superior de acoso sexual, e incluso, abuso sexual, en los que se aplicaron sanciones a los profesores responsables.

Diario de Morelos, p.6, (Antonietta Sánchez),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/prometen-que-no-habr-represalias-alumnas-de-uaem-que-denunciaron-acoso-sexual-en-cuernavaca>

Protesta por acoso sigue sin denuncias: UAEM

Más de 24 horas después de la protesta realizada por estudiantes de la Escuela Preparatoria Uno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Unidad de Atención a Víctimas de Violencia (UAVV) no ha recibido ninguna denuncia formal de acoso en contra de profesores de la institución. Berenice Pérez Amezcua, titular de la UAVV, informó que luego de la denuncia pública hecha por los estudiantes de la preparatoria de que son víctimas de acoso, tuvo acercamiento con la directora de la escuela para dar seguimiento al caso. “Es lamentable que nadie haya llegado a presentar una denuncia. Desconozco si la Federación de Estudiantes Universitarios esté asesorando en el caso, pero estamos esperando para ofrecer el apoyo necesario; con nosotros no ha llegado nada, formalmente no tenemos nada”, dijo. Berenice Pérez dijo que de no recibir las denuncias, a partir de la próxima semana se implementará el protocolo para investigar qué pasa en la unidad académica y ofrecer cursos o talleres; “estoy esperando que se acerquen a nosotros, siempre vamos a cuidar y velar por el respeto a los derechos humanos de todas las personas, queremos que confíen en la institución que ha demostrado en otros casos que se actúa y se aplica la legislación universitaria, se ejerce protección por la vía institucional”. Reiteró que se tiene conocimiento por la manifestación del pasado lunes y lo que se denunció en redes sociales, pero de manera formal no se ha presentado alguna queja o denuncia para dar seguimiento de manera institucional.

La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera),

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/206261-protesta-por-acoso-sigue-sin-denuncias-uaem.html>

Inicia en la UAEM 3er Congreso Internacional Imagen y Sociedad

Ayer dio inicio de manera virtual el Tercer Congreso Internacional Imagen y Sociedad: La imagen y lo virtual, organizado por la Facultad de Diseño (FD) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), con el objetivo de generar espacios de aprendizaje y de colaboración, donde se compartan con estudiantes y público interesado, los principales avances en investigación relacionados con la imagen. En la inauguración de esta actividad estuvo presente la directora de la facultad Lorena Noyola Piña, quien dio la bienvenida a los ponentes nacionales e internacionales que participan en este encuentro. Por su parte, Héctor Cuauhtémoc Ponce de León Méndez, profesor investigador de la FD, destacó que el tema de la imagen y la virtualidad han cobrado mayor importancia en tiempos de confinamiento, por lo que se vuelve pertinente que los estudiantes estén actualizados y conozcan las diferentes formas de comunicación que se han generado a partir de la necesidad de establecer conexiones con otras personas. (...) El tercer congreso se desarrolla del 18 al 20 de mayo, y contará con mesas de discusión, conferencias magistrales y talleres, donde participan instituciones como la Universidad Metropolitana, la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad Nacional del Mar del Plata, Argentina, entre otras. Durante el primer día de actividades se impartieron conferencias con temas como la imagen como extensión de la realidad, la virtualidad como proceso social y la imagen en redes sociales, para conocer el programa completo las personas interesadas pueden visitar la página de Facebook Facultad de Diseño, UAEM.

El Regional del Sur, p.6, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/inicia-en-la-uaem-3er-congreso-internacional-imagen-y-sociedad>

Hasta el 12% de estudiantes de Contaduría y Administración dejan los estudios

Cada año la Facultad de Contaduría, Administración e Informática de la UAEM tiene una deserción escolar de entre el 10 y el 12 por ciento, dato que no sólo se atribuye por la pandemia, sino que deriva de otros factores sociales, acepta el director Felipe de Jesús Bonilla Sánchez; para ello se ha implementado un programa de

“retención” de estudiantes. “De la matrícula total que tenemos que es de 2 mil 700 estudiantes, se tiene una deserción de entre el 10 y el 12 por ciento, pero quiero aclarar que no todo es atribuible a la pandemia, es una deserción que se tiene de manera regular año con año”. La economía, la seguridad, entre otros factores logran “inhibir” la continuidad de los estudiantes en los programas educativos. La retención de los jóvenes consiste en generar las condiciones para que se queden, darles las garantías de seguridad en las aulas. Ahora la Facultad tiene un aforo diario del 70 por ciento de manera presencial, y es debido a que al interior de las aulas se debe garantizar la sana distancia el que se decidió mantener el sistema híbrido. “Tenemos grupos hasta de 45 alumnos, entonces bajo esa dinámica hemos sido muy cuidadosos en el tema de la sana distancia aun en los salones; al inicio del semestre enero-junio se nos dijo que podríamos seguir con el sistema híbrido y así vamos a cerrar este semestre”. Será en agosto cuando la facultad regrese en un cien por ciento, atendiendo a las nuevas instrucciones de las autoridades sanitarias que ya han marcado un semáforo verde. Dijo que con la implementación de clases a distancia, programas de contaduría y administración, que ya se llevaban a cabo de manera virtual se extendieron a toda la facultad, y otros se tuvieron que trasladar al formato digital. “Fue una evolución positiva, no vamos a tirar a la basura todo lo que hemos aprendido, al contrario vamos a perfeccionar el sistema educativo que se adecuó a la tecnología, esa condición a la que nos orilló la pandemia y que debemos seguir”.

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-economia-y-seguridad-factores-de-desercion-en-la-facultad-de-contaduria-8300129.html>

Se suman estudiantes de la UAEM a favor de niños y adolescentes con cáncer

Mediante la colocación del contenedor “Corazón Tapitas”, la comunidad escolar de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAel) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se suma a partir de este momento, a una causa noble que permite ayudar a niños con cáncer y procura, a la vez, a la protección al medio ambiente. La diputada local, Mirna Zavala, aplaudió la apertura del Director de la FCAel, Felipe de Jesús Bonilla Sánchez, que permitió la instalación, a partir de esta semana, de un contenedor que permitirá que más niños y adolescentes con cáncer, se vean beneficiados. En un sencillo evento, se oficializó la determinación de la comunidad académica universitaria de sumarse a esta causa impulsada por Banco de Tapitas, una asociación civil sin fines de lucro, legalmente constituida en Querétaro que, desde noviembre de 2015, recolecta, almacena y recicla todo tipo de tapas de plástico, con la finalidad de generar recursos para apoyar diferentes programas para menores de 21 años con diagnóstico de cáncer. La diputada local colocó las primeras tapitas en el contenedor, junto al director del Instituto Morelense de las Personas Adolescentes y Jóvenes (IMPAJOVEN). Diego Arturo Alcázar Pérez; el coordinador General de TENMOR, Alejandro Muñoz Jarillo; la Profa. Patricia González Sánchez, Directora de la Primaria “Niños Héroes de 1847” de la Colonia Chapultepec de Cuernavaca. Este contenedor, se sumará a la red alimentada por las donaciones de más de 600 embajadores por todo el país, que fungen como voluntarios para la recolección custodia y lo envío del material a los centros de reciclaje. (...)

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/se-suman-estudiantes-de-la-uaem-a-favor-de-ninos-y-adolescentes-con-cancer>

Diario de Morelos, p.6, (Redacción).

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/involucra-impajoven-a-estudiantes-de-uaem-en-causas-sociales/>

Central de Noticias.mx, (Staff),

<https://centraldenoticias.mx/uaem/se-suman-universitarios-a-favor-de-ninos-y-adolescentes-con-cancer/>

ADN Informa, (Redacción),

<https://www.adninforma.com/2022/05/18/instalan-un-recolector-de-tapitas-en-la-uaem-campus-chamilpa/>

Radio Fórmula Morelos, (Miguel Ángel Cervantes),

<https://www.radioformula.com.mx/morelos/2022/5/18/se-suman-universitarios-favor-de-ninos-adolescentes-con-cancer-716185.html>

Noticias de Morelos, (El Morelense),

<https://www.noticiasdemorelos.com/congreso/se-suman-universitarios-a-favor-de-ninos-y-adolescentes-con-cancer/>

Inclusión Educativa en la UAEM - Estudiantes sordos en Enfermería: EES Jicarero UAEM

Nayeli Yanet Carrillo Campuzano, estudiante sorda del 4º Semestre de la Licenciatura en Enfermería en la Escuela de Estudios Superiores del Jicarero de la UAEM, fue quien en representación de su generación -elegida por todos los integrantes de ésta-, dio el mensaje en el solemne acto de imposición de cofia y distintivo. La Intérprete en Lengua de Señas Mexicana (ILSM), Noreli Rojas Rodríguez, oralizó para el auditorio asistente el discurso de la estudiante sorda. Fue muy emocionante ver a Nayeli en el foro del auditorio frente a todos los universitarios de El Jicarero expresarse en Lengua de Señas. Es un acontecimiento que comienza a normalizarse en esta escuela de educación superior, que dirige el Dr. Manuel Rivas González. Quien ha

brindado, junto con la planta docente y los directivos, todo el apoyo a Nayeli, desde que ingresó a la Licenciatura en Enfermería. En la que también ingresó el estudiante sordo José Luis Sainz Ramírez a la misma Licenciatura en Enfermería. Son los primeros en estudiar en el área de la salud. Ya que la UAEM tiene estudiantes sordos en la licenciatura en Artes, incluso, en ésta hay cuatro egresados que concluyeron sus estudios con mención honorífica. Y en Arquitectura hay cuatro estudiantes, también. (...)

El Regional del Sur, (Eliseo Guajardo Ramos),

<https://www.elregional.com.mx/inclusion-educativa-en-la-uaem-estudiantes-sordos-en-enfermeria-ees-jicarero-uaem>

Obtienen la gloria en el baloncesto

La Escuela de Técnicos Laboratoristas (ETL), dependientes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se proclamó campeón estatal de los Juegos Deportivos Nacionales de Educación Media Superior (Junedems) 2022, y por consecuencia avanzó a la siguiente etapa para representar al estado en una justa nacional. En el primero partido, Técnicos Laboratoristas venció en tiempo extra 37-32 a Bachilleres Plantel 2 con sede en Jiutepec. Para el segundo juego ETL 34-11 a Conalep y en el tercer encuentro pasaron por encima de Cecyte con una pizarra de 20-0 a favor del equipo venado. Tras dicho resultado, quedó de manifiesto el potencial que tiene esta escuadra y se convierte en favorito para llegar a la siguiente etapa a desarrollarse en Torreón, Coahuila en contra de los mejores equipos del nivel medio superior de nuestro país. Cabe destacar que algunos de los atletas se sintieron motivados por el resultado y están convencidos en hacer un buen papel en la siguiente justa deportiva, que va en diversas etapas. Finalmente, Álvaro Reyna anunció que dicho deportistas también contarán con el respaldo de la máxima casa de estudios para poder representar a Morelos en lo que será la competencia nacional.

Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez).

Deficiente protocolo a estudiantes en la UAEM: Marea Verde

El protocolo de atención a víctimas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) es deficiente dentro de todos sus espacios educativos y la muestra está en que los estudiantes están creando más espacios para denunciar y hablar de sus derechos. “A las autoridades académicas les hace falta mucho para solventar el acceso a la prevención y la justicia dentro de los planteles, mediante el acompañamiento a las víctimas y para poder contar con procesos que lleguen a instancias jurídicas y penales”. Asimismo, Ana Karina Chumacero, integrante de la red feminista “Marea Verde” indicó que lo sucedido en la Preparatoria Número Uno de Cuernavaca, adscrita a la UAEM, en donde alumnas denunciaron acoso sexual contra siete maestros “es lamentable, porque las mujeres siguen siendo un botín en todos los espacios”. “Es lamentable que las mujeres desde que salen de su casa estén en riesgo, ya sea en el transporte público y ahora en las aulas que son los espacios que deberían de ser un espacio de formación y por el contrario que sigan este tipo de vivencias”. En respuesta al caso, el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza, aseguró en entrevista que se dará seguimiento al caso de las estudiantes de la Preparatoria Número Uno.

24 Morelos, (Sin firma),

<https://www.24morelos.com/deficiente-protocolo-a-estudiantes-en-la-uaem-marea-verde/>

Estatal:

Exponen proyectos con Desarrollo Biotecnológico en favor del campo en Morelos

En seguimiento al programa de actividades del grupo de trabajo Trinacional del acuerdo sobre tecnología agropecuaria, la titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), Katia Herrera Quevedo, asistió al ciclo de ponencias presentadas en el Centro de Investigación en Biotecnología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), sobre temas de tecnología aplicada al campo. Las conferencias abordaron temas como la conservación de plantas medicinales con potencial agronómico, herramientas biotecnológicas para mitigar los efectos del estrés en las plantas, la ecogenómica como alternativa para impulsar la seguridad alimentaria, además de la prospección de hongos con potencial en materia de biotecnología. Las presentaciones estuvieron a cargo de María Luisa Villarreal Ortega, Víctor Manuel Hernández Velázquez, Ramón Suárez Rodríguez, Edgar Dantán González, María del Rayo Sánchez Carbente y Patricia Musalli Galante; todos ellos investigadores del Centro de Investigación en Biotecnología de la UAEM. (...)

La Crónica de Morelos, (Katia Arriaga),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/exponen-proyectos-con-desarrollo-biotecnologico-en-favor-del-campo-en-morelos/>

Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya).

Central de Noticias.mx, (Staff),

<https://centraldenoticias.mx/ejecutivo/exponen-proyectos-con-desarrollo-biotecnologico-en-favor-del-campo-en-morelos/>

Realizan primer encuentro interinstitucional 'El Cerebro y los Museos'

Se realiza el primer encuentro interinstitucional "El Cerebro y los Museos", en el que participan especialistas en neurociencias, pedagogía y museografía, entre otros. María Elena González López, directora general de Museos y Exposiciones de la Secretaría de Turismo y Cultura, explicó que el objetivo es reflexionar y conocer sobre los procesos cognitivos y de salud en museos, además de analizar la importancia sobre todo lo que implican las exposiciones para enriquecer su efecto positivo en el cerebro y las experiencias de visitantes. Participan personalidades expertas del museo Univesum, del Instituto de Biotecnología, de la Facultad de Psicología y del Centro de Investigación en Ciencias Cognitivas, así como de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), entre otras.

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/206230-realizan-primer-encuentro-interinstitucional-el-cerebro-y-los-museos.html>

Enfrentan estudiantes problemas mentales a consecuencia del Covid-19

El titular del Instituto de la Juventud del estado de Morelos, Diego Alcázar Pérez, reconoció que los jóvenes estudiantes están teniendo problemas mentales tras el regreso a clases presenciales luego del encierro que tuvieron por la pandemia del Covid-19, por lo que se buscará brindar atención a los afectados. Así lo dio a conocer en entrevista con medios de comunicación, en donde el funcionario estatal mencionó que en coordinación con las autoridades municipales y diversas organizaciones, se estará buscando apoyar a los jóvenes que enfrentan problemas psicológicos derivado del encierro que tuvieron en sus hogares durante varios meses a consecuencia de la pandemia del Covid-19 y que se ha manifestado en el regreso a clases presenciales.

El Regional del Sur, p.6, (Edmundo Salgado),

<https://www.elregional.com.mx/enfrentan-estudiantes-problemas-mentales-a-consecuencia-del-covid>

Fundamental, la vacunación infantil: investigadora

Es fundamental que padres, madres y cuidadores se aseguren que los niños y niñas tengan sus esquemas completos de vacunación especialmente por la reaparición de enfermedades que ya se creían erradicadas, como el sarampión y la viruela. Así lo advirtió la investigadora del Instituto de Biotecnología (IBt) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) Brenda Valderrama Blanco, quien llamó a las familias a vacunar a los adolescentes de 12 años en adelante, cuyo proceso inició este miércoles en Morelos de manera generalizada. La especialista recordó que en el proceso de inmunización contra el coronavirus se dejó hasta el final al grupo de los infantes porque se hicieron muchos estudios hasta tener la certeza de que el biológico no tuviera efectos adversos. Hizo notar que desde el punto de vista científico, la vacuna de Pfizer Biotech es segura y ya fue avalada por la Organización Mundial de la Salud (OMS) por lo que los padres y madres no deben tener desconfianza. Mencionó que todos los resultados de los estudios científicos a las vacunas han sido positivos. "Hasta ahora como se sabe la única vacuna que tiene autorización para aplicación en niños es la Pfizer, pero posteriormente se irán sumando otras. Habrá algunas que no harán estudios en niños, ya que es un mercado muy competido, de tal manera que es probable que sólo se queden alrededor de tres vacunas para la población infantil", explicó.

La Unión de Morelos, p.5, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/206233-fundamental-vacunar-a-menores-de-edad-contracovid-19-valderrama-blanco.html>

Largas filas ayer por el inicio de inmunización a los de 12-14 años

Menores de 12 a 14 años de edad que recibieron la primera vacuna contra el Covid-19 con el biológico de Pfizer no reportaron reacciones adversas, informaron autoridades de la Secretaría de Bienestar Social. Durante el primer día de vacunación para menores de 12 a 14 años de edad, se reportaron largas filas de adolescentes para recibir la primera vacuna contra el Covid-19 con el biológico de Pfizer. Las sedes para la inmunización registraron presencia de menores desde las 5 de la mañana. Desde las primeras horas de este miércoles, este sector de la población, acompañados de sus papás acudieron a los centros de vacunación dentro de los hospitales públicos de los Servicios de Salud, IMSS e ISSSTE en todo Morelos y en el Tercer Regimiento de la Zona Militar de Cuernavaca. Los módulos de inmunización estarán habilitados hasta este jueves en un horario de 9 a 17 horas

El Regional del Sur, p.4, (Guadalupe Flores),

<https://www.elregional.com.mx/largas-filas-ayer-por-el-inicio-de-inmunizacion-a-los-de-12-14-anos>

La Unión de Morelos, p.9, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/206209-arranca-la-vacunacion-contracovid-19-a-menores-de-12-a-14-anos-de-edad.html>

Lo de Hoy Morelos, p.22, (Christian Manzo).

Covid-19 en Morelos: Se registran 17 nuevos casos sin defunciones

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 313 mil 930 personas, de las cuales se han confirmado 70 mil 377 con coronavirus Covid-19; 27 están activas y se han registrado 5 mil 308 defunciones. Los nuevos pacientes son 17 personas: 10 casos en Cuernavaca; 3 en Jiutepec; 1 en Huitzilac; 1 en Zacatepec; 1 en Emiliano Zapata y 1 en Xochitepec. De esta cifra, 10 son mujeres de Cuernavaca, Xochitepec, Jiutepec y Huitzilac, quienes están en resguardo domiciliario. También, 7 hombres de Cuernavaca, Jiutepec, Zacatepec y Emiliano Zapata; quienes se reportan aislados en sus hogares. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 70 mil 377 casos confirmados, 91 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-17-nuevos-casos-sin-defunciones/>

La Unión de Morelos, (Tlulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/206254-en-morelos-70-377-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-308-decesos.html>

Zona Centro Noticias, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2022/05/subio-a-17-los-contagios-en-24-horas-por-covid-en-morelos/>

Nacional:

Demandan contundencia contra la violencia de género en universidades

Estudiantes y trabajadores de universidades, entre ellas la Nacional Autónoma de México (UNAM), la Autónoma Metropolitana (UAM) y la Autónoma de la Ciudad de México, así como el Instituto de Educación Media Superior (IEMS), denunciaron que, a pesar de los discursos oficiales de las autoridades universitarias para combatir la violencia de género, las personas que se atreven a denunciar siguen siendo revictimizadas. Las víctimas se enfrentan a las omisiones, inacción, solapamiento y hasta protección de los violentadores. Siendo el común denominador la falta de perspectiva de género, de diversidad sexual y de derechos humanos, así como el contubernio entre agresores denunciados y autoridades, acusaron. En conferencia de prensa, Martín López, profesor de la UNAM, refirió que según datos de la Defensoría de los Derechos Universitarios de esta casa de estudios, de abril de 2019 a agosto de 2021 se reportaron mil 211 quejas por violencia de género, de las cuales sólo se inició procedimiento en 245 casos.

La Jornada, p.16, (Jessica Xantomila),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/19/politica/016n3pol>

La UAEMex, entre las mejores universidades del país

Ubicada por distintos rankings internacionales entre las primeras tres mejores universidades públicas de México, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) ha consolidado su desarrollo científico y formación de profesionales durante el primer año de la Administración Universitaria 2021-2025. Los rankings internacionales de Times Higher Education (THE), Quacquarelli Symonds (QS) y el Round University Ranking (RUR) posicionan a la Autónoma mexiquense como la segunda y tercera mejor del país, respectivamente, lo que acredita que su quehacer cotidiano tiene como fin primigenio el bienestar y progreso de la sociedad mexiquense y de la nación. A un año de haber iniciado su gestión, la Administración 2021-2025 de la UAEMex, encabezada por el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz, suma un cúmulo importante de logros, entre los que destacan el crecimiento de la matrícula estudiantil, la acreditación de un mayor número de programas educativos, mejor posicionamiento en rankings internacionales, un mayor número de patentes registradas, cifra record de académicos en el Sistema Nacional de Investigadores y crecimiento de la producción académica y científica.

Campus Milenio, (Redacción Campus),

<https://suplementocampus.com/la-uaem-entre-las-mejores-universidades-del-pais/>

Dos de cada tres universitarios compraron equipo para clases en línea

La virtualidad en la educación orilló a que 66 por ciento de los estudiantes universitarios adquirieran entre uno y dos dispositivos para poder atender sus clases a distancia, las compras más destacadas fueron laptops, teléfonos inteligentes y tabletas. Asimismo, siete de cada 10 debió ampliar sus servicios de Internet, reveló la Encuesta de Hábitos de Educación a Distancia, panorama a dos años de la pandemia de covid-19. En el sondeo realizado por expertos del Tecnológico de Monterrey a estudiantes de universidades públicas y privadas se evidenció que 70 por ciento de los alumnos ha sentido invasión a la privacidad ante la necesidad de prender las cámaras para tomar clases. Leonardo Glasserman, investigador de la Escuela de Humanidades y Educación, catalogó de dato revelador la sensación de invasión de su privacidad cuando se les solicitaba prender las

cámaras, porque se mostraba lo que tenían en la parte de atrás, pero, mencionó, algunos lo resolvían usando un fondo virtual, y añadió que 76 por ciento veían que la pandemia sí estaba afectando su aprendizaje.

La Jornada, p.13, (Carolina Gómez Mena),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/19/politica/013n3pol>

UNAM: estas son fechas de la tercera vuelta de 2022 para el examen de ingreso a licenciatura

Si no pudiste realizar tu examen para entrar a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), no te preocupes, ya te puedes comenzar a preparar para la tercera vuelta, por lo que te diremos las fechas de inscripción y los días en los que se aplicará la prueba para quienes busquen un lugar para ingresar a las licenciaturas de la Máxima Casa de Estudios. A pesar de que todavía la UNAM no ha hecho un anuncio formal, el youtuber "Esteban te orienta" adelantó cuáles serán las fechas para el registro y la aplicación del examen, así que, si te interesa, te recomendamos que veas el video y consideres las carreras que tendrán espacio para esta tercera vuelta. A diferencia del examen único, en esta tercera vuelta la prueba que se aplica es para el Sistema de Universidad Abierta y Educación a Distancia (SUAYED), en donde únicamente está abierto el ingreso para a 22 carreras y no a las 130 que tiene disponibles la UNAM.

El Heraldo de México, (Sin firma),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/5/18/unam-estas-son-fechas-de-la-tercera-vuelta-de-2022-para-el-examen-de-ingreso-licenciatura-405544.html>

El Conacyt abre convocatoria para tener beca de hasta 17 mil pesos

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) lanzó la convocatoria para sus becas 2022. El apoyo económico es de 17 mil 500 pesos mensuales y está dirigida a estudiantes que quieran cursar un posgrado. Así se clasifican los apoyos económicos, de acuerdo al grado de estudios a cursar: Doctorado: 17 mil 500 pesos. Maestría: 13 mil 160 pesos. Especialidades: 11 mil 700 pesos. El objetivo de la beca Conacyt es apoyar la ciencia en México y se otorga a estudiantes nacionales y extranjeros. Si deseas postularte para obtener esta beca, es importante que sepas que debes tener tu e.firma del Servicio de Administración Tributaria (SAT), ya que tendrás suscribirte de manera electrónica al Convenio de Asignación de Beca, para que se tributen los impuestos que corresponden al ejercicio fiscal 2022. Estos son los requisitos de la beca Conacyt 2022: Estudiar un posgrado de tiempo completo. Deberás estar en clases presenciales. Actualizar tu CV en la plataforma del Conacyt. Presentar e.firma vigente. Identificación oficial. Llenar la solicitud de beca en la plataforma del Sistema de Becas MIIC: <https://conacyt.mx/convocatorias/convocatorias-becas-al-extranjero/convocatoria-conacyt-daad-2022/>.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/18/estas-por-titularte-asi-puedes-obtener-la-beca-de-4-mil-pesos-de-la-sep/>

¿Estás por titularte? Así puedes obtener la beca de 4 mil pesos de la SEP

La titulación es un paso importante para las y los profesionistas. Sin embargo, en ocasiones hay ciertos obstáculos que les impiden llegar a la meta. Uno de ellos es no tener la solvencia económica para enfrentar los gastos, pero una buena noticia es que la Secretaría de Educación Pública (SEP) abrió convocatoria para la beca de titulación 2022. Te contamos los detalles para que la tramites. La beca de titulación SEP da apoyo económico de 4 mil pesos a estudiantes de educación superior. El pago se otorga en una sola exhibición. El apoyo económico se otorga a través de la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez. Registro y requisitos, Ingresa a la plataforma SUBES en este enlace <https://subes.becasbenitojuarez.gob.mx/>, Carga los datos que solicite el sitio web, Debes ser mexicano, Haber iniciado el trámite de titulación, No tener otro apoyo económico, Deben ser alumnos de un programa de licenciatura. Consulta la convocatoria aquí https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/653836/Convocatoria_inicio_titulacion.pdf

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/18/estas-por-titularte-asi-puedes-obtener-la-beca-de-4-mil-pesos-de-la-sep/>

Invisibilización, problema clave en la alfabetización de niños indígenas

Imagina que, como miembro de la sociedad mexicana, debes ocultarte del resto de la población, u ocultar el origen cultural de tus hijos en su escuela, enseñarles a mentir para que no sean discriminados. Esta imagen irreal para muchos mexicanos es un dolor cotidiano entre muchas familias de origen indígena que buscan ocultarse y renunciar a su lengua o tradición cultural por haber emigrado a las ciudades, en busca de mejores oportunidades. Crear esta imagen es un ejercicio que utiliza Rebeca Barriga Villanueva, investigadora del Centro de Estudios Lingüísticos y Literarios de El Colegio de México (Colmex), quien ha trabajado en escuelas bajo el "Programa para la atención educativa de la población escolar migrante" y otros contextos educativos bilingües del país.

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/invisibilizacion-problema-clave-alfabetizacion-ninos-indigenas.html>

Conacyt presenta Manifestación de Impacto Ambiental para tramo 5 del Tren Maya

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), a través del Instituto de Ecología (Inecol), elaboró la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) en su modalidad regional para el Tramo 5 Sur del Tren Maya, –que va de Playa del Carmen a Tulum– y que finalmente sometió a análisis para su autorización ante la Dirección General de Impacto Ambiental de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), en el que se reconocen afectación al sistema de cuevas, cenotes y cavernas de la zona. Los expertos que elaboraron el estudio reconocen que “existen gran cantidad de dolinas, cenotes, microcúpulas kársticas, lagunas y llanuras de inundación, estas últimas con dimensiones de metros hasta kilómetros, presentando formas circulares, alargadas e irregulares”, por lo que proponen medidas de mitigación para evitar daños. El documento aún no se publica oficialmente a través de la Gaceta Ecológica de la Semarnat, pero un Resumen Ejecutivo de la MIA, de solo 86 páginas y con diversas reservas a su contenido, ha circulado a través de los integrantes del colectivo Sélvame del Tren.

Milenio, (Fanny Miranda),

<https://www.milenio.com/politica/presentan-manifestacion-impacto-ambiental-tramo-tren-maya>

La participación de universidades impulsará el campo mexicano: Aristóteles Vaca Pérez

Las investigaciones desarrolladas en las universidades tienen que llegar al campo mexicano. Así lo dijo el experto en agroindustria, Aristóteles Vaca Pérez, quien advirtió que es necesaria la colaboración de las instituciones educativas, tanto públicas como privadas, para asegurar el fortalecimiento del sector agrícola en el país. “Es clave que las universidades generen estrategias que aterricen en el campo mexicano, pero para lograrlo se requiere de una coordinación estrecha entre la academia, el campo y la ciencia, ya que el importante trabajo que realizan los académicos, con enfoque hacia la agricultura y todo el conocimiento analítico de datos, muchas veces no es aprovechado”, mencionó Aristóteles Vaca Pérez. Existen instituciones educativas que por años han desarrollado investigaciones sobre la industria agrícola, pero al no existir una vinculación con el sector lo único que sucede con esa información es que queda en letra muerta, es decir, publicada en algunas revistas del gremio, y nunca baja al nivel del campo. El experto en agroindustria destacó que existen varios proyectos capaces de aumentar la producción de ciertos granos, que detectan los puntos débiles del campo mexicano y que predicen plagas que pueden atacar las producciones, pero la falta de comunicación y la generación de equipos multidisciplinarios que acerquen los beneficios a los productores está impidiendo el avance.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/05/17/la-participacion-de-universidades-impulsara-el-campo-mexicano-aristoteles-vaca-perez/>

Recolecta Plastianguis UNAM 20 toneladas para su reciclado

Con el objetivo de reforzar la cultura del reciclaje de residuos plásticos, la economía circular, el consumo responsable, el manejo adecuado de los residuos y facilitar infraestructura para el acopio de los residuos plásticos, se realizó la tercera edición del Plastianguis Braskem Idesa UNAM en el Estadio Olímpico Universitario del 13 al 17 de mayo. La meta de este año fue recolectar al menos 15 toneladas de plástico para su posterior reciclaje, por lo que se realizó la dinámica de solicitarle a las personas llevar sus residuos al Plastianguis, intercambiarlos por “plastipesos” y utilizarlos para obtener productos de educación y de la canasta básica. Al final, los participantes superaron las 20 toneladas. El evento fue posible gracias a la colaboración de la UNAM, la Facultad de Química y Braskem Idesa, que desde 2019 fomentan en conjunto el reciclaje y recuperación de los residuos plásticos. En esta ocasión, también se contó con el apoyo de la Fundación Genomma Lab, Citrusla, Polymat, Indelpro, Alcamare International Recycling, Rekolecta, Suema, Fundación Tláloc y Mundo Sustentable.

Milenio, (Gerardo Contreras),

<https://www.milenio.com/content/plastianguis-braskem-idesa-unam-recupera-15-toneladas-plasticos>

Siete de cada 10 mexicanos realizaron gastos en salud por cuenta propia, según un estudio de la UVM

En el último año, siete de cada 10 mexicanos realizaron gastos en salud por cuenta propia, y 77 por ciento dijo que estos costos afectaron su economía, según un estudio de la Universidad del Valle de México (UVM). La encuesta “La encrucijada del sistema de salud en México” refirió que de los mexicanos que han resentido el impacto de los gastos de salud en sus bolsillos, 32 por ciento registró un fuerte impacto económico y 45 por ciento sintieron el efecto inmediato. El reporte indica que quienes cuentan con un sistema de salud público que pudo haber cubierto sus necesidades médicas, sólo 28 por ciento indicó que, pese a ello, los gastos en salud fueron de hasta mil pesos mensuales y 25 por ciento destinó en promedio dos mil pesos al mes. Judith Senyacen Méndez, coordinadora de salud y finanzas públicas del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), comentó que, si bien aumentó el presupuesto para salud, las necesidades no cubren la demanda y hay un deterioro en la atención que reciben la mayoría de los mexicanos.

El Heraldo de México, (Laura Quintero),

<https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/5/19/siete-de-cada-10-mexicanos-realizaron-gastos-en-salud-por-cuenta-propia-segun-un-estudio-de-la-uvm-405811.html>

Hepatitis aguda infantil en México, ¿cuántos casos hay y dónde?

La Organización Mundial de la Salud alertó hace más de un mes sobre casos de hepatitis aguda grave infantil en Reino Unido. El virus ha superado las fronteras hasta afectar a niñas y niños de México. Los casos de hepatitis aguda grave infantil son diferentes a los que se han conocido a lo largo de la historia, lo cual genera cierta preocupación a las instituciones de salud. Sin embargo, el problema aún no evoluciona a una situación de emergencia en México o en el mundo. Los síntomas de dolores estomacales, vómito, fiebre y la coloración amarilla en piel y ojos de niñas y niños, característicos de la hepatitis aguda grave, comienzan a presentarse de manera paulatina en el país. Hasta el momento, se ha informado que hay 25 posibles casos de hepatitis aguda infantil registrados en México, los cuales se han presentado en diversos estados. El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, dijo en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador que estudiaban 21 casos sospechosos de esta hepatitis que afecta a menores; sin embargo, ayer se informó de cuatro más. "Ni en México ni en el mundo existe evidencia para confirmar o para descartar cuál es la causa de esta hepatitis. No se puede asegurar que sea infecciosa, no se puede descartar que no sea infecciosa", dijo. De los 25 casos sospechosos que son estudiados en el país, sólo de algunos de ellos se ha informado en qué estados se han registrado: Nuevo León, Tamaulipas, Sinaloa, Coahuila, San Luis Potosí, Durango, Ciudad de México, Hidalgo.

Excélsior, (Excélsior Digital),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/hepatitis-aguda-infantil-en-mexico-cuantos-casos-hay-y-donde/1516015>

Internacional:

Viruela del mono o símica: ¿Cuáles son los síntomas y qué tan grave puede ser en humanos?

En los últimos días, la Agencia de Seguridad Sanitaria del Reino Unido (UKHSA) ha confirmado que seis personas en Londres y una en el noroeste de Inglaterra han sido diagnosticadas con la viruela del mono. Se trata de una infección zoonótica rara emergente, potencialmente mortal, que puede propagarse a los humanos y que suele aparecer en África occidental y central, donde ahora es endémica. Todos los pacientes de Inglaterra que necesitan atención médica se encuentran en unidades especializadas en enfermedades infecciosas. Por suerte, los individuos tienen el clado (agrupación que incluye el ancestro común y todos sus descendientes, vivos o extintos) de África occidental del virus, que es leve en comparación con el clado de África central. La enfermedad fue descubierta por primera vez en 1958, cuando ocurrieron dos brotes de una enfermedad similar a la viruela en colonias de monos mantenidos para labores de investigación. Por esta razón recibió el nombre de "viruela del mono" o "viruela símica". El primer caso humano de viruela del mono fue notificado en agosto de 1970 en Bokenda, una aldea remota en la provincia ecuatorial de la República Democrática del Congo. El infectado fue un niño de 9 meses que ingresó en el Hospital Basankusu con sospecha de haber contraído viruela.

El Financiero, (The Conversation),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2022/05/18/viruela-del-mono-o-simica-cuales-son-los-sintomas-y-que-tan-grave-puede-ser-en-humanos/>

Excélsior, (Excélsior Digital),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/cuales-son-los-sintomas-de-la-viruela-del-mono/1515922>

Aumenta el ritmo en que desaparecen los árboles de los bosques tropicales de Australia

Los árboles de los bosques tropicales de Australia han muerto al doble del ritmo anterior desde la década de 1980, aparentemente a causa de los impactos climáticos. Según un estudio internacional a largo plazo publicado en Nature, las tasas de mortalidad de los árboles tropicales se han duplicado en los pasados 35 años, a medida que el calentamiento global aumenta el poder de desecación de la atmósfera. El deterioro de estos bosques reduce la biomasa y el almacenamiento de carbono, lo que hace cada vez más difícil mantener las temperaturas máximas globales muy por debajo del objetivo de 2 grados Celsius, como exige el Acuerdo de París. El estudio, dirigido por investigadores del Centro Smithsonian de Investigación Medioambiental, en Estados Unidos; de la Universidad de Oxford, en Reino Unido, y del Instituto Nacional de Investigación para el Desarrollo Sostenible (Inids), en Francia, con participación de científicos de Australia y Perú, utilizó registros de datos excepcionalmente largos de toda la selva tropical australiana.

La Jornada, p.2, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2022/05/19/ciencias/a02n2cie>

El Financiero, (EFE),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2022/05/18/otra-consecuencia-del-calentamiento-global-arboles-mueren-el-doble-de-rapido-desde-1980/>

¡Locos, pero guapos! Parásito que puede causar esquizofrenia afecta principalmente a gente atractiva, según estudio

El parásito secuestrador de cerebros *Toxoplasma gondii* parece estar en casi todas partes, es un invasor que infecta hasta el 50 por ciento de las personas. Asimismo, una variedad de estudios sugiere que puede alterar no sólo el comportamiento humano, sino también el de muchos otros animales. A este parásito se le ha relacionado con trastornos neurológicos como la esquizofrenia, episodios psicóticos, por lo que la comunidad científica continúa descubriendo más efectos misteriosos que pueden resultar de la infección. "En un estudio, las ratas macho infectadas con *Toxoplasma* se percibieron como sexualmente más atractivas y las hembras no infectadas las preferían como parejas sexuales", explican los investigadores en un nuevo artículo dirigido por el primer autor y biólogo Javier Borráz-León de la Universidad de Turku en Finlandia.

El Herald de México, (Andrea Hernández),

<https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2022/5/18/locos-pero-guapos-parasito-que-puede-causar-esquizofrenia-afecta-principalmente-gente-atractiva-segun-estudio-405770.html>